



INTERVENCIÓN DE LA CAMPAÑA #DESARMANDOINDRA EN LA JUNTA DE ACCIONISTAS DE INDRA 2024

Consejo de Administración y Accionistas de la compañía INDRA:

Intervengo en nombre de decenas de organizaciones y personas preocupadas porque el aumento de beneficios de la compañía suponga un velo que esconde la terrible realidad que hay detrás de ese crecimiento. Sí, hoy venimos a hablar nuevamente de guerras, de Gaza, de genocidio y de las consecuencias del aumento de la militarización de las fronteras. Apelamos, un año más, a la reflexión de la compañía y sus accionistas. Como ya dijimos el pasado año, en esta junta de accionistas se reparten dividendos de la guerra y de la violencia ejercida en la gestión de los flujos migratorios en nuestras fronteras.

En respuesta a nuestras preguntas, en otras ocasiones nos han indicado que Indra no es una compañía de armamento, sino de prestación de servicios para ámbitos como la consultoría de negocio y de gestión, la consultoría tecnológica y formación destinados a cualquier campo o sector. Y también nos han indicado que la implicación de la compañía en la venta de sistemas y servicios de apoyo a las armas convencionales supone un tanto por ciento ínfimo en ingresos totales del grupo. Estas respuestas chocan con las líneas de actuación que plantea su Plan Estratégico “Leading the Future”¹, presentado el pasado mes de marzo, donde de manera explícita se habla del negocio de defensa como el centro de la nueva estrategia de la empresa para los próximos años.

Como en la web de la compañía se explica, el Código Ético de la empresa² es un compromiso de la compañía para respetar los Derechos Humanos reconocidos. Por eso, estos minutos de intervención nos sirven para denunciar el incumplimiento del Código Ético y señalar los derechos humanos vulnerados con los servicios prestados vinculados al llamado sector de defensa y seguridad, que suponen cada vez mayor

¹<https://www.indracompany.com/es/noticia/plan-estrategico-leading-future-permitira-indra-pasar-dimension>

² <https://www.indracompany.com/es/indra/codigo-etico-cumplimiento-legal-canal-directo>

porción de los ingresos de la compañía, y que, al menos en los dos últimos años, han impulsado de manera significativa las ganancias del grupo³.

Empecemos con Gaza. El genocidio en Gaza y la masiva respuesta de la Comunidad Internacional y de la opinión pública de todo el mundo, mostrando su preocupación por los ataques del ejército de Israel en la Franja de Gaza, ha llevado a diferentes reacciones internacionales, como la suspensión del Gobierno español de la venta de armas a Israel, la apertura de un proceso contra Israel en la Corte Internacional de Justicia o una resolución del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas pidiendo a Israel que rinda cuentas por posibles crímenes de guerra⁴. Frente a ello, Indra sigue priorizando el beneficio económico ante cualquier consideración ética o moral y manteniendo no pocos negocios con el Gobierno de Benjamin Netanyahu.

Indra, empresa de capital público que debe responder también a los intereses del Estado, ha optado simplemente por “buscar soluciones alternativas” para compensar las pérdidas de no poder mantener como cliente a Israel, “referente a nivel mundial en defensa”, según las palabras de la compañía. ¿Qué tipo de proyectos y acuerdos mantiene Indra con Israel?

Indra es un socio estratégico de la empresa israelí “Israel Aerospace Industries (IAI)”, una corporación pionera en la tecnología de drones que más se ha beneficiado de la ocupación⁵. Sus modelos Heron 1 y Heron TP son frecuentemente utilizados por las Fuerzas Israelíes de Defensa sobre los Territorios Ocupados Palestinos para identificar objetivos y realizar ataques con proyectiles⁶. Según Human Rights Watch, Israel habría utilizado drones Heron de IA sobre Gaza, equipados con otros misiles⁷.

Existen evidencias que demuestran que los drones Heron 1 fueron utilizados durante la Operación Lluvia de Verano de 2006 sobre Gaza donde murieron más de 400 palestinos/as. En 2008, durante la Operación “Plomo Fundido” sobre Gaza, con más de 1.330 palestinos/as muertos, se volvieron a usar drones Heron TP; precediendo la entrada de la infantería israelí, limpiando el área y neutralizando objetivos con misiles.

Entre 2012 y 2013, la Agencia Europea de Defensa y la Agencia Europea Espacial adjudicaron el proyecto Desire a la empresa Indra para “demostrar la capacidad de incorporación de los RPAS al espacio aéreo europeo a través del uso de satélites”. Según información corporativa del proyecto, esta demostración se realizó con diferentes tipos de drones entre los que destaca el modelo Heron 1 de la empresa IAI.

³<https://www.indracompany.com/es/noticia/indra-aumenta-ventas-22-40-resultado-neto-trimestre-periodo-2023>

⁴ <https://news.un.org/es/story/2024/04/1528841>

⁵ <https://www.odhe.cat/es/indra-sistemas-s-a-2/>

⁶http://993responsable.org/es/portfolio_page/la-cadena-de-valor-de-indra-subcontractistas-responsables-de-graves-violaciones-del-derecho-a-la-vida/

⁷<https://www.hrw.org/report/2009/06/30/precisely-wrong/gaza-civilians-killed-israeli-drone-launched-missiles>

Este proyecto permitió a Indra y a IAI desarrollar el nuevo modelo Heron MALE (Medium-Altitude Long Endurance) con equipos de radar marítimo y sistemas de vigilancia noche / día. El desarrollo del modelo Heron MALE permitió a IAI e Indra competir el año 2015 en una adjudicación pública del Ministerio de Defensa español para gestionar el sistema MALE por valor de 300 millones de euros.

Por tanto, determinadas innovaciones tecnológicas de Indra se han desarrollado en el marco de cadenas de valor donde participan empresas que registran amplias vulneraciones de derechos humanos⁸, específicamente contra el derecho a la vida, integridad física y psicológica, y el derecho a la libre autodeterminación de la población palestina. También es de gran relevancia el papel de Indra en la ocupación ilegal por parte de Israel de los territorios palestinos, facilitando la expulsión de la población autóctona de sus casas y su reemplazo por colonos israelíes.

Indra ha participado en un proyecto de 24 millones de euros para implementar un sistema de inteligencia artificial en la autopista Ayalon 20, que rodea Tel Aviv⁹. La solución Mova Collect de peaje de flujo libre con aprendizaje profundo y detección automática de vehículos de alta ocupación, así como sistemas inteligentes de transporte, control y comunicación. Este proyecto, desarrollado en 2022, es problemático, en primer lugar, por el contexto en que se desarrollan los proyectos de infraestructuras y movilidad en Israel, un sector profundamente relacionado con la ocupación de territorios palestinos y la expansión de asentamientos colonos¹⁰. Es decir, mientras se fomenta la movilidad rápida en Israel, se mantienen y amplían puntos de control y todo tipo de medidas que coartan movilidad y vida cotidiana de la población palestina en los Territorios Ocupados. La actividad de Indra en el sector de las infraestructuras no puede desligarse de esta realidad económica y de los beneficios que se extraen de dicha ocupación.

Por otra parte, la empresa socia en este proyecto es Dan Public Transportation Company, una empresa de transporte privada israelí que opera servicios de autobuses públicos y que también opera en el sector inmobiliario, participando en la construcción de proyectos residenciales y de transporte en barrios de asentamientos colonos y en el proyecto del Tren Ligero de Jerusalén en la Jerusalén Este ocupada. Una empresa señalada por el centro de investigación Who Profits como una corporación israelí participante en la actual ocupación israelí de tierras y poblaciones palestinas y sirias¹¹.

⁸ <https://www.iai.co.il/news-media/iai-action/IAI-Unmanned-Aerial-Dominance>

⁹ <https://www.indracompany.com/en/noticia/indra-implements-advanced-dynamic-tolling-system-artificial-intelligence-worth-24-million>

¹⁰ <https://www.breakingthesilence.org.il/inside/wp-content/uploads/2020/12/Highway-to-Annexation-Final.pdf>

¹¹ <https://www.whoprofits.org/companies/company/3656>

Por todo lo expuesto, Indra no solo se ha convertido en colaboradora esencial de diversas acciones ilegales de Israel (desde la ocupación y estrategia de apartheid en Palestina a los crímenes de guerra actuales en la Franja de Gaza, pasando por continuados ataques indiscriminados contra la población civil palestina desde hace décadas), sino que no quiere de dejar de hacerlo ni cuando el Gobierno español ha tomado decisiones en esta dirección y la sociedad española lo reclama de forma masiva.

Pero INDRA no sólo se ha beneficiado de la situación de genocidio en Gaza. Como ya denunciarnos el pasado año, Indra se ha beneficiado también directamente de la situación bélica en Ucrania que ha propiciado un aumento mundial del gasto militar, o de la situación de guerra en Yemen. Igualmente, la tecnología y los beneficios de INDRA crecen con el aumento de la militarización de las fronteras.

A todo ello, sumamos el impacto medioambiental de la compañía. Según un estudio de una organización independiente británica¹² Indra se encuentra entre las 5 principales empresas militares y de seguridad del Estado español que más emisiones de gases de efecto invernadero producen.

Por todo ello, queremos apelar también a los accionistas quienes también tienen una responsabilidad moral y ética en la dirección que toma la empresa. Es posible redirigir inversiones hacia proyectos de desarrollo tecnológico que beneficien a la sociedad, como tecnologías en salud, educación y medio ambiente. Se puede ser líderes en innovación tecnológica para el bien común. Invertir en aplicaciones pacíficas y sostenibles puede generar valor a largo plazo para los accionistas, mediante la mejora de la reputación y la aceptación social. Es posible ser innovadores y exitosos sin contribuir a la violencia y la guerra.

Para acabar, preguntamos al Consejo de Administración:

- Dada la apuesta de la compañía por el sector de defensa, ¿se está transformando Indra en un negocio bélico?
- ¿Qué medidas está tomando la compañía para evaluar y mitigar el impacto humanitario y social negativo de las tecnologías desarrolladas por la empresa cuando son utilizadas en contextos de conflicto?
- ¿Podrían mencionar alguna medida concreta que hayan tomado o piensen tomar en relación a todos los vínculos que hemos expuesto entre su empresa y el genocidio en Gaza?

Invitamos a accionistas y consejo de administración a impulsar una reflexión profunda sobre cómo realinear la estrategia de la compañía con un compromiso más firme hacia la ética y la responsabilidad social. ¡Paremos ya el genocidio de Gaza!

¹² <https://www.guengl.eu/content/uploads/2021/02/EU-Report-paper-1.pdf>

ENTIDADES QUE RESPALDAN ESTA INTERVENCIÓN

Alternativa Antimilitarista MOC

Fundación Finanzas Éticas

Centre Delàs d'Estudis per la Pau

Internacional de Resistentes a la Guerra (IRG)

Desarma Madrid

Ecologistas en Acción

Regularización Ya

Baladre

Red Canaria en defensa de los derechos de las personas migrantes

La Guerra Empieza Aquí (Ongi Etorri Errefuxiatuak)

Caravana Abriendo Fronteras

Armiarma Talde Feminista Antimilitarista

Ca minando Fronteras

FundiPau

SCI Catalunya

Emakumeok Gerraren Aurka-Mujeres contra la Guerra. Vitoria-Gasteiz

Red Solidaria contra la Ocupación de Palestina (Estatal)

Canarias con Palestina

Asociación Mujeres por la Paz y acción solidaria con Palestina

Paz con Dignidad

Córdoba Solidaria

Oikocredit Euskadi

Plataforma Córdoba con Palestina

Sudergintza

Coalició Prou Complicitat amb Israel

Observatori Drets Humans i Empreses a la Mediterrània